

SUSCRIPCIÓN
En toda España: 1'50 ptas. mes
Número del día: 5 céntimos.
Número atrasado: 15 céntimos.
Teléfono núm 84
DIRECTOR: José Aulestia

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

OFICINAS
Nueva, 10
Redacción y Administración
De las 10 a las 16.
Dirección telegráfica: BIEN-PUBLICO

Año XLI.

Mahón, jueves 30 de enero de 1913.

Número 11.917

Imprenta y Librería de Sucesores de Parpal

REGALO

cien cartas timbradas papel fino y cien sobres blancos a Ptas. 2'50

Devocionarios, Estampas y recordatorios de 1.ª Comunión
Tarjetas última novedad. Impresiones finas y a varias tintas.

Las Juventudes Conservadoras

Un movimiento de simpatía ha promovido en toda España la Asamblea de las Juventudes Conservadoras. Ha sido importante por el número de Congregados; ha despertado interés por la disciplina que ha revelado. No son éstas las causas por las cuales el público ha dedicado elogios a la Asamblea. Se los dirige calurosos por la sinceridad de los oradores, por el vigor en la expresión de los daños en la política dominante, por las mismas censuras formuladas contra los conservadores, por las notas fuertes, vibrantes, áspers, emitidas con envidiable claridad y lealtad ejemplar en contra de vicios que todos los partidos padecen. Un Congreso de gente moza que abomina de los convencionalismos, y desdeña las aficciones, y acumula verdades en abundancia, merece el aplauso y la alabanza de todos los hombres que ansian la restauración de la vida espiritual en los partidos españoles.

Un orador declara que las Juventudes conservadoras no quieren más que al señor Maura; tanto como su programa, su firmeza; tanto como su doctrina, su virtud, su energía, su valentía, su concepto del deber, su austeridad de pensamiento, su gran valor moral. Otro apoya esta adhesión consignando que los personajes de segunda fila tendrán tantas ambiciones como deméritos; pero, ninguno la autoridad insubstituíble del caudillo conservador. Hay quien la emprende firmemente contra los lucros y los egoísmos republicanos, de donde nacen verdaderos robos en la administración. Aquel condena los mismos procedimientos conservadores que parecen en la hora presente amparados del silencio, casi sin periódicos, ni mítines, ni actos públicos de propaganda... Y todos dicen lo que sienten, con respeto para los grandes, los medianos y los chicos, pero, lo dicen, creyendo y aciertan, que sus palabras no han de quebrantar cohesión alguna, ni ofender a nadie, sino robustecer el alma del partido conservador con la verdad, con la verdad recogida en la calle, en el hogar, en los centros políticos, en todas las regiones españolas, y ofrecer esa verdad al partido, al jefe, a toda la sociedad contemporánea para que la oigan, la pesen y la secunden cuantos tienen la dirección y la responsabilidad de las organizaciones conservadoras. Esto es verdaderamente hermoso, porque en la decadencia actual, con un sistema deprimente de enredos de liberales en la Cámara regia y con una falsificación sistemática de la sinceridad en los actos políticos diarios, sobresalen la lealtad y el vigor de una juventud que pide rectitud, justicia, moralidad, orden, paz, y se presenta en lucha contra los enemigos del régimen como la vanguardia de ejército que en España mantiene los principios conservadores.

Tenemos que hacer resaltar el buen sentido de estas patrióticas Juventudes al prescindir de todos los elementos de segundo orden para

entenderse directamente con el señor Maura. En otros tiempos se sometía la juventud de los partidos a varias minúsculas y casi siempre inoportunas jefaturas, las cuales funcionaban como aduanas irregulares, en cuyas oficinas no siempre ponderaba el reconocimiento del mérito. A la juventud se le imponía larga anteacla, y después generalmente no se la recibía, de lo cual han surgido rebeldes peligrosos, que no querían doblegarse a los domésticos y familiares privilegiados. Han dañado profundamente a los partidos esos segundos y aun terceros directores, corrosivos de la disciplina, origen de deserciones, anulación de generosos estímulos, personificación de egoísmos, categorías casi siempre de incapaces, cuya superioridad oficial era muro infranqueable para los espíritus animosos.

En las provincias se asemejan a los ministros pómicos, los cuales se atribuyen los aciertos del Rey, explotan sus mercedes como favores propios, negocian para los suyos los beneficios, escuchan a varios con prejuicio de proteger a unos pocos, y desacreditan y en ocasiones degradan la soberanía. Fuera de Madrid todo esto ha sido siempre puro caciquismo, y como aun quedan en todas partes reliquias, y esos jóvenes han visto, si no padecido, su influjo, hacen bien en rodear al jefe como cuerpo auxiliar suyo, y agruparse para su mayor autoridad, que extenderán más tarde por todas partes con la pureza, el desinterés, la nobleza y el empuje de voluntades rebeldes a los anticuados y para el bien estériles cánones del caciquismo local, que de ningún partido está alejado y en todos produce quebrantos.

Conocen las Juventudes conservadoras el consejo que a los Soberanos dedicaron los libros viejos de política en lo que respecta a la dirección de los negocios, a saber, que pusieran la consideración en la orden dada por Dios a Moisés para que en el gobierno del pueblo se valiese de los más viejos, esto es, de los más expertos, para que le ayudasen a llevar el trabajo. La actuación de las Juventudes, con gran conocimiento de la realidad lo han declarado en su Asamblea, no es esa, porque les falta lo que mayor provecho proporciona en la dirección de los intereses del Estado, que es la propia experiencia. Pero en lo que sea política de propaganda, de vulgarización de ideas, de entusiasmos, de llevar la energía del pensamiento a las perzozas voluntades conservadoras, son las Juventudes verdaderamente insubstituíbles, porque nadie podrá tener como ellas tantos medios de acercarse al pueblo, comenzando por poseer el de más fuerza, esto es, el desinterés y la pureza, sentimientos que aun pueden mover el ánimo de nuestras decadidas e indiferentes muchedumbres.

Este anhelo de las Juventudes conservadoras por tener periódicos en todas las provincias es muy legítimo. La historia del partido conservador es un pregón en favor de la creación de las hojas de combate.

Siempre las fundaron para una acción auxiliar de los órganos tradicionales. En 1868 apareció «El Siglo», con Ceballos y el P. Sánchez; en 1874 «El Tiempo», del conde de Toreno; en el mismo año, el veterano «Diario Español» se unía a las fuerzas afonías; «La Política» y su sucesor «El Estandarte», se sumaron a la causa.

Al lado de los más autorizados por su tradición, peleó en pró de los conservadores «La Monarquía», y antes lo hizo «La Integridad de la Patria», y como todos esos no llegaban al corazón del pueblo, el partido conservador procuró que le penetrase con sus grabados populares «Las Ocurrencias», el cual publicaba doctrina canovista entre los dibujos que más cautivaban al público de las últimas capas sociales. Así se luchaba en la prensa, unas veces contra los republicanos, otras contra los liberales, imponiendo el respeto para los jefes, y probando que las plumas y los capitales de los conservadores eran medios de defensa, de acción, de combate, entre los viejos y entre los jóvenes, todos juntos que todos constituían una gran organización política, de la cual ha necesitado en todo tiempo la nación.

A nosotros nos piace la exuberancia de vida mostrada en la Asamblea de las Juventudes. Deseamos no sean estas manifestaciones como ráfagas, como expansiones de una colectividad que puede padecer los daños de las históricas, y por falta de la natural peso de la experiencia resistan menos los quebrantos de la discordia de voluntades. Apetecemos el engrandecimiento de esas organizaciones de jóvenes que representan en la política una vida nueva, mas real, menos hipócrita por lo tanto que la antigua. Sean fuertes por el número y la disciplina, propaguen los ideales, batallen con la energía que demandan las agresiones de los adversarios, formen el mejor escudo del caudillo cuya anulación tanto importa a los revolucionarios, y el partido histórico y los hombres de otros tiempos reconocerán con aplauso la positiva trascendencia de la actuación de las Juventudes, acaso instrumento eficaz, útil y práctico para vigorizar el amortiguado espíritu de las clases conservadoras de España.

LUIS SOLER.

La codicia

Ni Bulgaria, engreída por sus victorias alcanzadas sobre un ejército hambriento y sin municiones, ni Serbia, ni Montenegro, ni Grecia, cuyo ejército no puede vencer la resistencia de un puñado de turcos en Janina, deben estar muy satisfechas a estas horas de la actitud adoptada en las conferencias para la paz en Londres.

La intransigencia ha producido el motín de Constantinopla y el cambio de Gobierno que ha sido su consecuencia. Ahora comprenderán los Gobiernos coligados que la codicia es mala consejera.

No solamente pedían como botín de guerra a la nación vencida todas las ciudades y comarcas conquistadas, sino que Montenegro quería Scutari, Grecia Janina y Bulgaria Andrinópolis, es decir, los tres ciudades que resisten admirablemente al enemigo, que ni por asalto ni por capitulación han podido ser tomadas.

A pesar de la enormidad de tales pretensiones, el Gobierno de Kiamil bajó se avenía a acceder a ellas a fin de no prolongar la guerra. Las naciones europeas partidarias de la paz a todo trance— aun a costa de las mayores injusticias cuando recaen en cabeza ajena— cantaban victoria por medio de sus periódicos. Y los Gobiernos coligados se preparaban a firmar la paz.

Turquía iba a desaparecer de Europa, iba a morir sin luchar siquiera. Los turcos volvían a las estepas asiáticas. Constantinopla, aun cuando oficialmente quedara en poder de Turquía, de hecho hubiese sido una ciudad puesta bajo la protección y la vigilancia de Europa.

De pronto y cuando nadie presumía que tal hecho pudiera ocurrir, el pueblo, soviatado por los jóvenes turcos y por los ulemas—por los revolucionarios y por los tradicionalistas— se amotina e impone un Gobierno que quiere continuar la guerra.

La significación de Cheker baja es bien clara. Resistir mientras pueda, a riesgo de nuevas derrotas y de nuevas pérdidas. Los turcos consenten en desaparecer de Europa, de Asia si es preciso, como nación, pero después de haber luchado de nuevo, después de defenderse hasta donde alcancen sus fuerzas.

Desde ahora se puede asegurar que han fallado los cálculos de los Estados balcánicos. Vencer la resistencia que opondrá ahora Turquía, suponiendo que consigan tal cosa, les ha de costar mucha sangre y mucho dinero. Y si vencen en toda la línea, conseguirán únicamente una satisfacción de amor propio, porque es indudable que ahora tomará Europa cartas en el asunto a riesgo de armar un conflicto mucho más grave que el que la obliga a intervenir en Oriente.

Y entonces es probable que esos principados y reinos minúsculos que tan intratables se mostraban, no tengan otro remedio que contentarse con lo que buenamente se les conceda.

La Triple Alianza, o por lo menos Austria y Alemania, obligadas a intervenir, cederán de que Turquía no quede aniquilada. Y si las naciones de la Triple Intelligencia no adoptan una actitud más energética que en otras ocasiones críticas, si callan como cuando lo de Algeciras, como cuando la anexión de Bosnia y como al dar los alemanes el «golpe de Agadir», Austria se quedará con una de las tajadas que ya saboreaban Serbia y Grecia por adelantado.

Es casi seguro que, a consecuencia de lo que ha ocurrido en Constantinopla, sabremos dentro de breves días por qué motivo ha movilizad Austria-Hungria 500.000 soldados durante los dos últimos meses, por qué ha gastado más de 500 millones de pesetas en esa movilización.

Un político inglés decía el jueves por la tarde:

«Austria-Hungria no sabe lo que quiere y nada tan peligroso como tratar con gente que no sabe a punto fijo lo que desea.»

Y un diario francés añadía:

«No es la actitud de Turquía y su intransigencia en entregar Andrinópolis la causa del mal estar que pesa sobre Europa; es la actitud de Austria. Ella es la que por su movilización injustificada, por su política incoherente, por sus proyectos no explicados, perturba la tranquilidad europea.»

Ahora empieza a verse que Austria quiere algo, que su movilización y sus amenazas a Serbia y a Montenegro han producido la reacción de Constantinopla. Ahora se advierte que no ha tirado el dinero por la ventana el Gabinete de Viena; que tiene el propósito de intervenir con más o menos eficacia en el pleito que se ventila en la península balcánica. Esa revolución de Turquía es sintomática. Austria encontrará gracias a ella el modo de intervenir. Si las demás potencias callan y asienten, es probable que se apropie buena parte de los despojos de Turquía; si no callan es de temer un conflicto general. Si Rusia, como dicen algunos periódicos, se atreve a intervenir contra Turquía, Austria invadirá a Serbia inmediatamente, y de ahí a una guerra entre Austria y Rusia no media ni un paso.

La situación general es mala; la hora es crítica para Europa, mucho más que al romperse las hostilidades

entre Turquía y los Estados balcánicos.

A. RIERA
(De «El Noticiero Universal»)

La propagación del cólera

La «Gaceta de los Hospitales», de París, publica un artículo de los señores Simonet, director del Instituto Bacteriológico de Constantinopla, y Vallery-Rabot, interno de los Hospitales de París, y que ha estado en Tracia durante la guerra.

En ese artículo, relativo al cólera, se dice entre otras cosas, lo que sigue:

«No parece dudoso, a la hora actual, que el cólera fué llevado a la Turquía Europea por tropas procedentes de la Anatolia.

Durante el año de 1912 esta dolencia hizo continuamente víctimas en diversas provincias de la Turquía de Asia y sobre todo en la de Adana.

Sin embargo, las tropas de Adana no se habían puesto en marcha cuando el cólera hizo en Tracia su aparición.

En cambio, ya habían llegado al teatro de la guerra tropas de Angora y Diarkebir; las primeras, por el ferrocarril de la Anatolia y las segundas por Trebisonda y el mar Negro.

Como en Angora y Diarkebir hubo casos de cólera en el verano y el otoño, es de suponer que ellas llevaron el contagio.

Se sabe que cuando la última epidemia en el verano de 1911, las tropas de Trebisonda, al pasar por Constantinopla para tomar parte en las maniobras de la región de Andrinópolis, fueron sembrando el cólera detrás de ellas.

En cuanto a las tropas de la región de Adana, que luego fueron enviadas a los Dardanelos, es probable que hayan propagado el cólera en las ciudades del Estrecho.

Se decía que el cólera había aparecido en el ejército otomano a primeros de noviembre, cuando la concentración en las líneas de Tchataldja.

Pero está averiguado que se habían registrado casos, a fines de octubre, en el ala derecha del ejército, en los alrededores de Viza, al Nordeste de Lule Burgas.

Se ha discutido mucho acerca de si la mortalidad por enfermedades, en el ejército turco, era debida al cólera exclusivamente.

Algunos han pretendido que el tifus, la disenteria y la miseria fisiológica han hecho muchas víctimas también.

En nuestra opinión, no hay nada de cierto en estas aseveraciones.

Casi todos los soldados que han muerto por enfermedad fallecieron del cólera.»

De un día al otro

Un nuevo ministerio

«Parece ser» que la más importante reforma que nos prepara el señor Conde de Romanones es la creación de un nuevo ministerio que se titulará del Trabajo.

La idea es digna del actual presidente del Consejo.

Hoy predominan las tendencias socialistas o socializantes en todos los países civilizados; la legislación del trabajo ocupa sendos volúmenes, amontonándose todos los años nuevas leyes y disposiciones; Inglaterra, Francia, Italia, tienen ministerio para este ramo. Hay que ir adelante, progresar, reformar.

Esto se ha dicho Romanones. Y ha decidido crear un ministerio.

Maura y sus ministros nos han traído en el orden social, las bases de una futura justicia y equidad democráticas: accidentes del trabajo, descanso dominical, tribunales industriales, ley de seguros, etc., etc.; ha organizado la Comisaría de Seguros, el Instituto Nacional de Previsión, las Juntas central y locales de Reformas sociales, inspecciones del trabajo, higiene de los talleres, etc.

Algo de esto respondía a necesidades, y parte a la conveniencia de despertar el espíritu social preparándolo para ulteriores progresos.

Pero hemos visto caer después en desprestigio algunas leyes e inutilizarse algunos organismos. En vez de ir adelante, en la práctica, hemos retrocedido hasta los primeros pasos.

Y ahora en vez de hacer obra práctica, realidad y vida social, se hace oficina, nómina, empleados y agradecidos.

Son dos formas bien distintas en su justicia, en su ética y en sus consecuencias de entender el intervencionismo del Estado en el orden social.

CRÓNICAS MUSICALES

AIDA

Verdi al componer la partitura de «Aida» imitó o reprodujo los motivos de danzas sagradas que desde remota antigüedad conservan aún muchas tribus africanas. Quiso también dotarla de un color local intercaldando en ella imitaciones de la música oriental o egipcia; en esto no estuvo muy acertado pues su partitura, de un estilo bastante desigual, es casi completamente italiana.

Vayamos ahora analizando lo que más sobresale en esta obra maestra.

En el primer acto. El corto preludio el grandioso y sonoro canto de guerra «Sul del Nibò al sacro lido», y la patética escena de desesperación de Aida al considerar las fatales consecuencias que de todas maneras le ha de traer la funesta guerra que se aproxima; pero, lo que se destaca ante todo en el primer acto es la delicadísima romanza de tenor «Celeste Aida», que expresa los ensueños de gloria del joven Radamés que solo desea salir vencedor a fin de poder ensalzar a su amada, deseos que expresa con estas palabras:

«Il tuo bel cielo vorrei ridarti
«Le dolci brezze del patrio suol;
«Un regal serto sul crin posarti;
«Egerti un trono vicino al sol.»

Todo el segundo cuadro y especialmente el final acompañado de una excelente melodía, es preciosísimo.

Segundo acto. En el primer cuadro, la introducción o sea el lindo coro de mujeres; la danza morisca; y el preciosísimo dúo entre Aida y Amneris, duo eminentemente melódico, que podríamos dividir en dos partes; la primera de un principio muy armónico «Su la sorte dell'armi a' tuoi funesta-Povera Aida.» en la que la hija del rey egipcio estutamente y de una manera acariciado-

Venta de fincas

Lo están las siguientes:

SITUADAS EN MAHÓN

Dos casas números 33 y 35 de la calle de San Sebastián.

Huerto contiguo a las idem, señalado con el número 47 de la calle de Santa Rosa, esquina a la de San Sebastián.

Almacén número 52 del andén de Poniente.

Almacén número 66 de id. id.

Almacén número 67 de id. id.

Almacén número 85 de id. id.

Almacén número 86 de id. id.

Almacén número 87 de id. id.

Solar del almacén número 88 de id. id.

Solar contiguo al anterior.

SITUADAS EN VILLACARLOS

Casa número 102 de la calle Mayor.

Para informes dirigirse a don Juan Seguí Borrás, calle de Isabel II, número 56.

MONADAS

Verdaderas monadas son las sillitas para niño y bebé, que ha recibido la casa SINTES

Almacén de Muebles.

ra pretende cejorarse de la verdad de lo que sospecha y la esclava, a su pesar, revela su secreto en aquellas apasionadas palabras «Amore! amore!» y en el adagio «Ah! pietà ti prenda del mio dolor» y la segunda cuando Amneris se mofa insolentemente del dolor y la desesperación de Aida que exclama al final «Ah! pietà che più mi resta?» y abandona la escena diciendo plañideramente «Numi pietà!» En el segundo cuadro, el coro triunfal «Gloria all'Egitto; la charanga del ejército egipcio; y el magestuoso final en donde se expresa a maravilla la magestad del Faraón, el aturdimiento de Radamés, la satisfacción de Amneris, los amorous y nobles sentimientos de Aida, la rabia de Amonasro, los sentimientos de simpatía del pueblo y las imprecaciones de los sacerdotes hacia los cautivos etíopes; grandioso final que versa sobre el motivo cantado por el rey prisionero «Ma tu, o Re, tu signore possente», y que termina con aquel supremo grito de dolor «Ah! qual speme o mai più restami?»

Todo el acto tercero es delicioso; en este y en el que sigue la acción dramática realza en alto grado la inspiración musical; la introducción es bastante monótona, pero la melancólica *preghiera* de Aida «O cielo azzuri, o dolce aure native» es de un gusto delicadísimo. Lo mejor de este acto es, sin duda alguna, el dueto entre Amneris y su hija, pintanse en él y están bien acompañados los sentimientos del rey de Etiopía,

«Riverai le foreste imbalsamate
»Le fresche valli é nostri tempi
(pi d'or!
»Sposa felice a lui che amasti (tanto
»Triputi imensi ivi potrai gioir!... después sigue el bellissimo dueto entre Radamés y Aida «Pur ti riveggo, mia dolce Aida».

Sobresalen en el primer cuadro del cuarto y último acto el precioso dueto entre Amneris y Radamés, y especialmente la grande escena del juicio producen un patético efecto los gritos de los sacerdotes «Radamés, Radamés, discopariti!... Egli tacel!... Traditor!» y las frases que pronuncia Amneris desesperada pidiéndole haberse dejado arrebatar por sus celos,

«Numi, pietà del mio straziato (core...
»Egli é innocente, lo salvate, o (numi!
»Disperato, tremendo e il mio (dolore!»

La catástrofe final tiene un sentimiento dramático profundamente patético y afectivo; arriba está el coro de sacerdotes y sacerdotisas cantando «Immenso Pitá noi t'invochiam!» abajo en aquella horrible tumba se han reunido dos almas que se que- rían intensamente y se despiden del mundo que tanto les ha hecho sufrir exclamando con un acento tristísimo y lleno de dolor «O terra, addio!»

EL BACHILLER TORRE CANA.
Mahón enero de 1913.

Se necesita

en la Correría de A. García Vanel un oficial y un aprendiz.
CALLE DE S. ROQUE, NÚM. 17
1-3

La revolución en Turquía

Los sucesos de Constantinopla. Entr las muchas versiones que acoge la prensa extranjera respecto a cómo se llevó a cabo en Constantinopla el golpe de estado, figura la relación siguiente que acojemos a título de información:

Centenares de manifestantes, precedidos de varios jóvenes turcos, enviaron a la Sublime Puerta una delegación compuesta de Enver-bey, Talaat, Omer-nadji, el capitán Mustafá Nedji y otros oficiales.

Entró en el palacio el capitán Nadji-Macci, que había desertado cuando la insurrección albanesa para unirse a los insurrectos y disparó su revólver contra Enver-bey, que cayó mortalmente herido. Entonces Mustafá Nedji y los compañeros de Enver-bey, dispararon contra Nadji, cual mataron. En esto apareció el capitán Teufik-keuprzi disparó contra Enver-bey. Respondieron con otros disparos los jóvenes turcos, dos

balas alcanzaron a Nazimbajá, que atraído por los anteriores disparos salía de la sala del Consejo, apostro- fando a los autores del desorden. Nazim-bajá cayó muerto al instante. Un agente de policía encargado de velar para la seguridad de Enver-bey que se precipitó hacia Nazim-bajá para prestarle socorro, fué muestro también.

El Consejo había levantado la sesión para ir a comer y dedicarse después a la traducción de la respuesta a la nota de las potencias. Todo el Consejo estaba en la sala, menos Kiamil-bajá, que estaba en su gabinete. Noradunghian-Ediffendi regresó a su domicilio particular a las diez de la noche y Kiamil bajá a las dos de la madrugada.

En el momento en que el salón del Consejo fué invadido por los jóvenes turcos, los ministros estaban discutiendo un telegrama del comandante de Andrinópolis, en el cual decía que si se le obliga a abandonar la ciudad antes de destruir a cañonazos, abriéndose luego paso con toda la guarnición al través de las líneas búgaras.

Después de la lectura del decreto nombrando a Chekfat bajá nuevo gran visir, un grupo de sacerdotes que se hallaba entre la multitud se retiró cantando himnos religiosos.

Ha sido repartido un manifiesto patriótico, en el que se hace una relación de los más importantes acontecimientos ocurridos desde la insurrección albanesa y se dirigen graves cargos contra los hombres que han venido dirigiendo la política turca, especialmente contra Kiamil, a quien se acusa de haber deseado la paz.

El manifiesto añade que Turquía sabrá ahora, aun a costa de los mayores sacrificios, recobrar sus perdidos prestigios.

El nuevo ministerio
El ministerio turco ha quedado constituido del siguiente modo:
Mahmud Chevket, gran visir y ministro de la Guerra, el príncipe Saïd Haïm, presidente del Consejo de Estado; Hadji Aditbey, ministro del Interior; Muktar-bey, de Estado (interino); Mahmud-bajá, de Marina; Ibrahim-bey, de Justicia; Rifaat-bey, de Hacienda; Bartzaria, de Obras públicas; Djelal-bey, de Comercio y Agricultura; Oskgan, de Correos y Telégrafos; Chukri bey, de Instrucción pública.

Los nuevos ministros se reunirán para acordar la contestación que ha de darse a la nota de las potencias, siendo de presumir que será favorable a la continuación de la guerra.

El ministro del Interior ha dirigido una circular a las provincias diciendo que habiendo decidido el gabinete Kiamil ceder al enemigo todo el vilayeto de Andrinópolis y parte de las islas, y habiendo hecho aprobar sus acuerdos por una reunión cuidadosamente escogida por él el pueblo, irritado, se había presentado en manifestación ante la Puerta, obligando al gobierno a dimitir.

Está ya completamente tranquila la ciudad y no se ha producido ni se anuncia manifestación pública de ninguna clase.

Se ha ofrecido la cartera de Negocios Extranjeros al antiguo gran visir Hakki-bajá, quien no ha resuelto nada todavía.

En los centros oficiales se declara que el nuevo gabinete no desea en manera alguna la guerra, pero que tampoco puede consentir en la cesión de Andrinópolis.

Los jóvenes turcos lamentan la muerte de Nrzim-baja, y afirman que no fué premeditada, sino puramente casual.

Entierro de Nəzim-bajá
Noticias de Constantinopla dan cuenta de que se ha efectuado el entierro de Nəzim-bajá.

Asistieron representantes del Sultán, muchos oficiales del ejército y todos los agregados militares extranjeros.

PATATAS VENTOSILLA

propias para semilla
Almacén de TUDURI HERMANOS, Muelle de los Vapores, número 5, 19

Pedro Mir y Llambías
MÉDICO ESPECIALISTA EN PARTOS Y GINECOLOGIA (enfermedades propias de la mujer), EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARIS.
Consultas de 12 a 1 media y de 7 a 8 y media.
Prieto y Caules, número 13.
56

EN EL TEATRO APOLO

Un ladrón y un detective

En el teatro Apolo actúa una compañía de drama y de melodrama, que dirige el aplaudido actor don Miguel Rojas. Aunque están en moda las comedias de detectives, Rojas no ha sentido nunca gran afición al Sherlock Holmes. En cambio alguno de los concurrentes al Apolo sintióse Ars-nio Lupin, y quiso ensayar sus habilidades.

Efectivamente, durante uno de los actos desapareció como por arte de encantamiento del camerino de Roja una americana, en cuyos bolsillos guardaba el distinguido artista una cartera con tres billetes de 100 pesetas, cinco décimos de la lotería y una navajita con mango de plata.

Al darse cuenta de la desaparición, el actor repasó en su memoria el papel del célebre policía inglés, pero sin apuntador, no se le ocurrió lo que debía hacer, y optó por dar cuenta del suceso a la policía auténtica.

Esta quiso demostrar que fué ra de la novela y del melodrama saben nuestros detectives donde tienen la mano derecha y se la apuestan con los misteres de las sensacionales películas y, efectivamente, al poco rato detuvo a un individuo llamado Vicente Lapazaran, en cuyo poder fué encontrada la navaja con mango de plata.

En cuanto a la americana, los billetes del Banco y los de la lotería fueron hallados en una casa de la calle de las Arenas, donde habían ido a parar.

El detenido se confesó autor de la sustracción, el detective o policía fué felicitado y no fué aplaudido por el público porque no se enteró del suceso, pero no porque no se lo mereciera más que todos los Sherlock y los Nick Carter conocidos.

(De «El Noticiero Universal».)

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Hipólito martir, Lesmes abad y Félix papa.
Santo de mañana.—Stos. Pedro Nolasco confesor y Marcela.
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace a la Sagrada Familia en:ta, María.
Oración de las Cuarenta-Horas en la iglesia de S. Antonio Abad, estando el Señor de manifiesto por la noche desde las 5 hasta las 6 y media.
Mañana viernes en Santa María a las 3 y media de la tarde se meditarán los pasos del Viacrucis, luego sermón, primero del Serenarario Doloroso, después Sagrada Corona a la Virgen y canto del Stabat Mater.
En San Francisco de Asís por la noche también pídoso ejercicio de los Dolores de María, sermón moral que dirá el predicador cuareomal Padre Gregorio de Beire, Capuchino, después Padre-nuestros y letri-llas.

MAHON

El día primero del próximo mes empezaremos la publicación en forma de folletín de la interesantísima novela traducida del italiano por don Gavino Tejada LOS NOVIOS.
Dicha obra es original del reputado autor italiano Alejandro Manzoni.
Han sido multados por la Alcaldía en 10 pesetas, los tres sujetos de que habíamos ayer, que causaron algunos desperfectos en una puerta del Teatro Principal; y al mismo tiempo, se procederá a la recomposición de la misma a cuenta y riesgo de dichos individuos.

E. Rocandio
médico Cirujano
Especialista
en enfermedades de los ojos
Consulta de 11 a 1 y de 6 a 7 noche.
San Jorge, número 11
68-150

Cuando hayais probado todos los medicamentos contra la tos ferina, bronquitis, toses rebeldes de los carrros agudos y crónicos, sin obtener alivio, acudid al FERINOL. 10

Teatros En El Consey

Ayer tuvo lugar, ante una concurrencia escasa, la anunciada función a beneficio de la primera tiple señorita Dolores Simó, quien recibió merecidos aplausos varias veces y particularmente después de cantar la polonesa titulada «El Barbero de Sevilla» en cuya ocasión fué obsequiada con varios regalos entre los que recordamos un billete de cien pesetas, un hermoso y artístico monedero de plata con su correspondiente cadena, un limosnero de plata, un par de zapatos primorosamente elaborados, una pala-trinchante de plata, una elegante salida de teatro, un estuche con botellitas de esencias, una sombrilla ideal, un juego de tocador, etc.

En uno de los pasillos de dicho casino estaban expuestos un cuadro y un diploma que la beneficiada dedicaba al Consey como recuerdo el primero y al Excelentísimo señor General Gobernador Militar, señores Jefes y Oficiales el segundo a quienes iba dedicado dicho beneficio.

Felicitemos a la distinguida tiple por el triunfo obtenido anoche.

En San Estanislao

El martes tuvo lugar la anunciada función que organizó y llevó a cabo el Ateneo de esta ciudad a beneficio de las Guarderías de Párvulos.

Se puso en escena por una compañía de aficionados, socios de aquel centro de cultura, o sea ateneistas, la laboriosa pieza en cinco actos titulada «El soldado de San Marcial» cuyo desempeño mereció plácemes.

Dichos improvisados artistas trabajaban bajo la dirección del entusiasta aficionado don Bartolomé Fernández.

La concurrencia fué más que regular.

Imposible nos es dedicar unas cuantas líneas a cada uno de los que tomaron parte en dicho melodrama; bien sería este nuestro deseo, pero nos lo impide el corto espacio de que podemos disponer en estas columnas.

Solo diremos que el primer aplauso fué para la preciosa niña Fernández que desempeñó con un aplomo y soltura, impropios de su corta edad el papel de Lucía.

La señorita Campomar estuvo muy bien en el de Marquesa, pero en el de Magdalena estuvo mejor, sobre todo al final del primer acto cuando muere asesinada. Entonces se remontó, impensadamente, a una altura donde muchos artistas quisieran poder llegar.

La señorita Castillo lo propio que la señorita Ferré estuvieron admirables en sus distintas partes de Lucía, Petra, Valentina y Luisa. Igual suerte cupo a la señorita Rodríguez que hizo a conciencia de Directora del Colegio de Santa Teresa.

También nos hemos de ocupar del sexo fuerte.

En lugar preeminente tenemos a don Bartolomé Fernández que representó el papel del protagonista (Juan Guillén) de un modo tal que llegó a entusiasmar al auditorio en varias ocasiones entre ellas la entrevista con su hija al despedirse de esta delante del coronel (segundo acto) y luego, después de pasados doce años (tercer acto) cuando la reconoce por tal. En ambas ocasiones recibió el señor Fernández una estrepitosa y espontánea ovación muy merecida, pues dicho señor no es un aficionado es un artista en toda la extensión de la palabra; siente el arte y eso basta para hacer el mayor elogio del que pisa las tablas.

El señor Riudavets muy bien en el papel de Coronel lo propio que los señores Tejada (Lázaro), Saenz

Consumo Público

MATADERO
Reses cortadas los días que á continuación se espresan con su peso y procedencia:
Día 27 enero
1 buey, 347 kilos, Barcelona.
1 idem, 315'500, idem.
3 carneros, 37, Turrubet Vey (Alayor).
2 idem, 24, Torrellisá Vey (idem).
1 idem, 13, es Llock Nou de Miguel.
13 cerdos, 1.563.
Día 28 idem
1 ternero, 331'500 kilos, Barcelona.
1 ternera, 102'500, vergel de Gabriel Pons.
2 carneros, 19, Torrellisá Vey (Alayor).
2 idem, 25, Turrubet (idem).
2 idem, 44, Binideinet.
1 cabra, 9, Juan de Santa Crueta, (Mercadal).
6 cerdos, 694.
Día 29 idem
1 buey, 242 kilos, Barcelona.
1 ternero, 208'500, estancia ses Peñas.
2 carneros, 47, idem.
2 idem, 21, Turrubet Vey (Alayor).
2 idem, 32'500, Juan Ginart.
2 idem, 26, Juan de Santa Tresa (Mercadal).
1 cabra, 13'500, Antonio Pallicer (idem).
3 idem, 16, Berbatx (idem).
11 cerdos, 730.

Para vender

Lo están las siguientes fincas:
Primero. Casa números 41 y 41 A de la calle de San Manuel de esta ciudad.
Segundo. El predio «Binixique Vell», con todo el ganado de dotación y mitad del de extradotación.
Para informes, dirigirse al procurador don Francisco Ponsseti Vinent. 59

(Roberto), Parpal (Alcalde), Priats (Sargento), Síntes (José) y Vega (Pascual) quien demostró poseer aptitudes cómicas y consiguió más de una vez arrancar aplausos.
En los entre actos se proyectaron hermosas y sugestivas películas.

Teatro Principal

A partir desde hoy y mañana desde las nueve a las once de la noche y desde las cinco de la tarde del jueves hasta después de terminada la función podrán los señores abonados a los cuatro bailes de Carnaval recoger sus respectivas tarjetas en la taquilla del Teatro, advirtiendo que las que no hayan sido recogidas antes de terminada la función del jueves, se venderán al primero que las solicite.—Mahón 28 enero de 1913.
—La Empresa. 28-29-30

Teatro Principal DE MAHÓN

Gran Compañía de ópera italiana dirigida por el reputado Maestro Ciro Cavalieri
Gran función para hoy Día de moda Beneficio del tenor dramático Signore Alessandro Giaccheri el cual lo dedica al Excmo. Sr. General Gobernador, General segundo Jefe, Jefes y Oficiales de guarnición en esta plaza.
Se pondrá en escena el primero, segundo y tercer acto de

Un ballo in máscara

El dueto de tiple y tenor del cuarto acto de
GLI UGONOTTI
A las ocho y media.
Precios en taquilla.

Casino Del Consey

Compañía de zarzuela y opereta dirigida por los señores FREIXAS Y SANMARTÍ
Para esta noche se pondrán en escena
SANGRE MOZA.
LA TRAGEDIA DE PIERROT EL CABO PRIMERO
A las 9.

COTIZACIONES

CREDITO MERCANTIL DE MENORCA BOLSA DE BARCELONA. Table with columns for various financial instruments and their prices.

Cotización de la Plata FACILITADA POR LA CASA MARRET-BONNIN FIGUEROA Y C.ª DE BARCELONA. Table listing silver prices in various forms.

Facilitado por la Casa Caplain Saint André et Fils de Paris. Table listing prices for Borax, Oxide, and other minerals.

de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos. Referencias: Manuel Beltrán y Compañía, calle Comercio, núm. 13, Mahón. Mahón 30 enero de 1913.

Compañía Automóviles de Menorca SALIDAS PARA CIUDADELA. Una expedición diaria a las 7:30 al precio de 4 pesetas.

Papel para máquinas de escribir LIBRERIA DE SUCESOSES DE PARPAL Nueva 10. Alta novedad Moderne Style Elegantísimas tarjetas de señoras y señoritas

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Barcelona

Insecticida-Vilá

Sirve para combatir toda clase de plagas del campo. Extirpación segura y rápida de toda clase de bichos que viven bajo la tierra, cadajos (cadells), toda clase de roedores como el grillo talpa, etc., etc.

trucciones concretas y terminantes a todos los gobernadores. Aunque estas elecciones no tienen la importancia de unas generales de diputados a Cortes, sin embargo siempre que se llama a los comicios el hecho tiene interés político.

De provincias

Zaragoza

Horrible desgracia Zaragoza 30.—Comunican de Pinarco, pueblo de la provincia de Guadalajara que ha ocurrido una tremenda desgracia que ha ocasionado la muerte a tres personas y producido más de 20 heridos, algunos de ellos gravísimos.

Valencia

La niña desenterrada Valencia 30.—Sigue dando juego el asunto de la niña desenterrada. Se confirma que la madre está loca de remate. Parece que la niña no tenía un año como se ha dicho, sino diez.

Padrinos

Ha sido apadrinado por los alumnos de Obstetricia y por la hija del Gobernador Civil.

Suicidio

Valenci 30.—Un recluso en el Asilo se arrojó a la calle desde el primer piso y murió en el acto.

Cádiz

Llegada de naufragos Cádiz 30.—El correo de Tanger ha traído cinco naufragos del vapor «Palma», embarrancado en aquellas costas.

Impresión

Cádiz 30.—La muerte de don Segismundo Moret, ha causado honda impresión a todo el mundo. Se le quería mucho por sus excelentes dotes personales y acendrado patriotismo.

El Ayuntamiento

El Ayuntamiento marchó a Madrid para asistir al entierro del señor Moret.

Barcelona

Explosión Barcelona 30.—En una fábrica de juguetes ha ocurrido una explosión de una vasija de pólvora.

Ha muerto el hijo del propietario y dos pobres obreros han resultado heridos gravemente.

Banquete próximo

La Asociación de la Prensa celebrará un gran banquete el próximo día 9; hay mucha animación entre los periodistas.

OLIVER. Telegramas de la «Marítima», Palma 30. «Mahón» fondeado al amanecer sin novedad.—Ginat.

Centro de Contratación Mercantil

Table with columns for 'Compra' and 'Venta' listing prices for various goods like flour, oil, and other commodities.

Sociedades y Corporaciones

LA ELÉCTRICA MAHONESA FRANCISCO F. ANDEEU Y COMPAÑIA EN COMANDITA Se convoca a los señores accionistas a la junta general ordinaria que



¡Alerta todo el mundo! POLVOS REGENERADORES para hacer poner 13.000 huevos al año con solo DIEZ GALLINAS! Descubrimiento maravilloso Resultados sorprendentes

Librería de Sucesores de Parpal Nueva, número 10. Obras del Teniente de Navío D. JOSE RIERA ALEMANY que están en venta en esta Librería

De Madrid

Barcelona 30.—12.

Banquete liberal

En el Palace Hotel se ha celebrado el banquete de la Juventud Liberal en obsequio de su presidente el diputado señor Ruiz de Grijalba.

Labor diplomática

El Gobierno español se muestra satisfecho de las manifestaciones del gabinete francés ante la Cámara respecto al propósito de llegar rápidamente a la ratificación del tratado franco-español, con objeto de implantar lo antes posible el régimen establecido en el convenio para nuestra zona.

El conde de Romanones

Hoy han concurrido a la Presidencia más periodistas que de costumbre, para recoger la declaración ministerial que según había anunciado el jefe del Gobierno, se había de facilitar hoy a la Prensa.

Presentimiento

Hablando el señor Moret anteayer con un amigo político dijo que presumía no vería el efecto de la próxima declaración ministerial.

El testamento de Moret

Se confirma que una de las cláusulas del testamento de Moret mandando que el entierro sea sencillo y que el cadáver sea cubierto con la bandera nacional.

Desfile

Políticos de todos los partidos han desfilar por la capilla mortuoria donde está expuesto el cadáver del señor Moret.

Visita de Maura

El señor Maura estuvo a la casa mortuoria del señor Moret, orando ante su cadáver.

El Rey

A última hora de la tarde estuvo Su Majestad el Rey don Alfonso acompañado de los infantes don Fernando y don Carlos.

Entierro

El entierro se ha de celebrar esta mañana a las once.

Por donde pasará

Pasará por las calles donde están situadas la Academia de jurisprudencia, el Congreso y el Ateneo en cuyos centros, tantos y tan elocuentes discursos ha pronunciado el gran prohombre liberal don Segismundo Moret.

Consejo

Reunióse el Consejo de Ministros tratando del trámite de varios asuntos.

El conde de Romanones

El conde de Romanones ha dicho lo siguiente: Pues tampoco hay hoy la declaración ministerial. Es muy larga y no se ha acabado de copiar. Me consuela, que la declaración de M. Briand también es larguísima.

Cosas del querer

Se han fugado un joven de 18 años y una muchacha de 17. Ambos son sordo-mudos. Créese que marcharon a Barcelona.

Bautizo

Valencia 30.—Hoy ha sido bautizado un niño dado a luz por una mujer albergada en el hospital.

Desfile

Políticos de todos los partidos han desfilar por la capilla mortuoria donde está expuesto el cadáver del señor Moret.

Desfile

En este sentido he dado mis ins-

¿Quereis aumentar de peso?

¿Quereis tener buen apetito?

¿Quereis fortalecer vuestro organismo?

No lo dudeis, tomad el

KOLHISTOL

El ideal, el mejor y mas perfecto reconstituyente a base de ACIDO NUCLEINICO, ARRHENAL, FORMIATO, GLICEROFOSFATO y VANADATO sódicos, unidos a la NUEZ DE KOLA y aromatizado convenientemente; resultando en conjunto un excelente Reconstituyente vigorizador de extraordinaria potencia, de efectos rápidos y seguros, atestiguando su bondad, el gran número de frascos vendidos en un año, cuyo número va creciendo más y más a medida que es conocido del público por sus buenos efectos siendo el precio relativamente económico sobre todo comparado con sus similares si se tiene en cuenta que el Kolhistol tiene el doble de fuerza, es decir: una cucharada de Kolhistol representa o hace el efecto de dos cucharadas de sus similares.

Está su uso indicado en la Anemia, Neurastenia, Tuberculosis (primer grado) Escrófulas Raquitismo y en la convalescencia de todas las enfermedades en general.

El Kolhistol se prepara bajo tres formas, vino, granular y elixir.

Exigir siempre KOLHISTOL G. Pons Fargas

Precio del frasco, 4 pesetas.

De venta en la farmacia del AUTOR, Doctor Orfila, 12.

Talleres Tipográficos de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16---Sucursal Nueva 10.

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.,

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales en participaciones matrimonio y de natalicio.

Las manufacturas alemanas al precio de coste más 10 por 100

Especialidad en

- Relojes de toda clase
- joyería y platería
- máquinas para retratar (desde 50 Ptas.)
- cinematógrafos (desde 100 Ptas.)
- máquinas para coser (desde 75 Ptas.)
- » » escribir (desde 100 Ptas.)
- bicicletas (desde 75 Ptas.)
- motocicletas (desde 500 Ptas.)
- automóviles (desde 3000 Ptas.)
- armas de toda clase
- jewelers y lentes de última moda
- muebles de toda clase
- confección para señora y caballero

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste únicamente en 10 por ciento que se aumentan el precio de coste mencionado.

por ejemplo: n.º A. F. 20 reloj de oro para Señora
precio de coste Ptas. 22'50
más 10 % » 2'50

precio de venta Ptas. 25,—

Muy buenas referencias de toda clase de público español como de señores curas, médicos, militares, comercios de toda clase, etc., etc.

En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cualquier motivo se venden a precios excepcionales. Una lista de tales ocasiones se manda a quien la desee.

Pidanse Ofertas (incluyendo el sello para la contestación) a la casa.

Arnold Feuer

Berlin-Charlottenburg,
Gervinusstrabe, 24

Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envío de 1 Pta. en sellos de correo que al hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el artículo que se desea.
••••• Cartas para Alemania cuestan 25 cts. No se pueden admitir las cartas insuficientemente franqueadas.

Se admiten representantes serios 45

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usarlo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer; él los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

Para Montevideo y Buenos-Aires Servicios de la Compañía Trasatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Société Generale.

Extraordinarios los días 18 y 21 febrero 1913

Saldrán de Barcelona directos para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos vapores italiano y francés

Tomaso di Savoia SALTA

Y extraordinario también el 3 de marzo, el vapor español

Alfonso XIII

que harán su travesía en 15 días.

Para informes y demás, dirigirse: en Ciudadela a D. Juan Lopez, Alfonso III número 46, y en Mahón a D. José Llopis, Norte, número 11.

VICHY CATALAN

Balneario de primer orden.—Temporada de 1.º de Mayo a 30 de Octubre.—Montado a la altura de los mejores del extranjero

Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona). Teléfono de la red de Gerona combinada con la red de Barcelona.

Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 minutos; en tren correo, 3 horas.

Aguas mineralo-medicinales, termales de 60°, alcalinas, bicarbonatado sódicas, de fuerte mineralización, son las más aconsejadas por todas las eminencias médicas para la completa curación del Reumatismo y Artritis en todas sus formas y de la Gota, así como también para combatir las afecciones del Estómago e Intestinos, los trastornos del Hígado, la Diabetes y las lesiones de los Riñones, principalmente la Albuminuria.

ADMINISTRACIÓN: Rambla de las Flores, 18, entresuelo.—BARCELONA

Taller de restauración de metales sobre hierro, latón, etcétera, etcétera

Pulidos, dorados, plateados, niquelados y sus anexos. Chapados en hierro. Restauración de lámparas desde 0'75 pesetas.

José Santafé

SAN BARTOLOMÉ, NÚMERO 14 y 14 A, MAHÓN

19—25

J. H. Würts & C.º

Importadores de limosneros y bolsillos de plata, establecen oficinas de compras en Barcelona. Ofertas y correspondencia a A. PINEDA, Pasaje del Reloj, 3, 2.º, 1.ª

Pagos en el acto

Compras al peso

Arboles de todas clases, vides americanas e ingertadas plantas

Cos de Gracia, 108, y Angel 21, Mahón

15 h 31

Pedid la cerveza

LA CRUZ

del Campo Sevilla

Representante en Menorca, A. BORRÁS PEREZ

Plaza Explanada, 69, Mahón

12—25

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón

SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados a admitirle a la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio mas cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquier clase de moneda, y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea mas pequeña. Indispensable para encargos al comercio; suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas etc., etc. Unico que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en, cada provincia; los demás pedidos a las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.—Oficinas: Serrano 16, Madrid.